

últimas noticias

DE 93 52
29

ES 3 ENERO 1997

tribuna

Acaba de ver la luz pública un nuevo trabajo histórico literario sobre el fundador de nuestra nacionalidad, de que es autor Gerardo Larrain



Reciente biografía de D. Pedro de Valdivia

Por Sergio Martínez Baeza, de la Academia Chilena de la Historia

Valdés ("Pedro de Valdivia", Editorial Luxemburgo, Santiago, Chile, 1996, 420 páginas). En la producción anterior de Larrain Valdés se cuentan dos obras de teatro, "La razón final" y "Los crímenes de monsieur Dubois", las novelas de política ficción tituladas "El taller de los trece" y "Operación Estados Unidos de Latinoamérica", y su ensayo histórico "Dios, sol y oro", biografía de Diego de Almagro, descubridor de Chile, cuya segunda edición aumentada con el fruto de nuevas investigaciones ha sido publicada también en 1996.

La biografía de Pedro de Valdivia que ahora comentamos se estructura en ocho partes. En la primera, "España", se trata de la estirpe de los Valdivia en Extremadura y se dan noticias sobre lo que pudo haber sido la infancia y adolescencia del futuro fundador de Chile. La segunda, "Francia e Italia", contiene el relato de las guerras en esos países en que participa Valdivia, con especial mención de la batalla de Pavía y el saqueo de Roma en 1527. En la tercera, "Valdivia en América", se narra el viaje de Valdivia al Nuevo Mundo, sus aventuras en Venezuela y Santo Domingo, su paso al Perú, batalla de Las Salinas, encuentro con Inés Suárez y preparativos de su viaje a Chile. La cuarta parte, "Del Cuzco al valle del Mapocho", relata las peripecias del viaje del conquistador y su hueste y sus dificultades con Pedro Sancho de Hoz y sus partidarios. La quinta, "Fundación de Santiago", se refiere al trazado de la ciudad, a la formación del primer Cabildo y a la elección de Valdivia como Gobernador de Chile. La sexta, "Des-

trucción de Santiago", narra este desastre ocurrido el 11 de septiembre de 1541 y otros hechos importantes de ese tiempo. La séptima parte,

"Proceso a Valdivia en el Perú", se refiere a este acontecimiento y a su posterior regreso al país. En la octava, "Araucanía y muerte de Valdivia", se trata de la preparación de la campaña del sur, batallas de Andalién y Penco, fundación de Concepción, Nueva Imperial y Valdivia, la rebelión araucana, la batalla de Tucapel y atroz muerte del gobernador y el heroico episodio de "los catorce de la fama", protagonizado por Juan Gómez de Almagro y sus compañeros.

Cabe agregar que, entre estas ocho partes, se intercalan interesantes narraciones acerca de la epopeya del pueblo araucano, de origen mongólico, a partir de su salida del Asia y su descenso por nuestra América, desde Alaska hasta Chile, la reconstitución de una asamblea mapuche y la elección de sus líderes, entre ellos el gran toqui Lautaro. En el "Epílogo" se contienen las biografías de Inés Suárez y Marina Ortiz de Gaete, las dos mujeres vinculadas al Gobernador Valdivia y se describe la muerte de Lautaro.

Por último, la obra contiene la mención de setenta y dos trabajos históricos que el autor debió consultar para redactarla, lo que constituye un serio y adecuado apoyo bibliográfico.

Esta biografía tiene el indudable mérito de presentarnos a don Pedro de Valdivia con fidelidad histórica y, al mismo tiempo, recrear con realismo y excelente pluma los periodos de su vida de que no existe información. Es un libro grato para leer y muy útil para conocer la vida y obra del padre de la nación chilena.

Reciente biografía de D. Pedro de Valdivia [artículo] Sergio Martínez Baeza.

Libros y documentos

AUTORÍA

Martínez Baeza, Sergio, 1930-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1997

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Reciente biografía de D. Pedro de Valdivia [artículo] Sergio Martínez Baeza. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile